



**NICOLAS VINCENT
TSAWENHOHI**

(1769-1844)

OI-1 : Situer dans le temps et dans l'espace

Question 1

Sur la carte suivante, encerclez Wendake.



Source : "QuebecCity location map" de Orbitale sous licence CC BY-SA

OI-2 : Établir des faits

Question 2

À l'aide des documents suivants, identifiez trois traits de la personnalité de Nicolas Vincent.

Document 1

Nicolas Vincent semble d'ailleurs avoir été un chef de guerre réputé pour ses actes de bravoure militaire mais aussi un chef politique respecté pour sa connaissance des lois.

(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

Document 2

Sa diplomatie fondée sur des coutumes et des traditions autochtones, comme ses talents de négociateur et de débateur, l'établissent comme précurseur d'une démarche de négociation qui passe par la discussion et le débat.

(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

1. _____

2. _____

3. _____

OI-4 : Mettre en relation des faits

Question 3

Chacun des documents suivants indique pour quelles raisons la famille des Vincent était déjà porteuse d'un héritage notable, bien avant l'arrivée de Nicolas.

Dans le tableau ci-dessous, inscrivez le numéro du document correspondant au trait de famille évoqué.

Document 1

Son père, Louis Vincent Sawantanan, est le premier autochtone bachelier au Canada (diplômé du Dartmouth College en 1781).

(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

Document 2

Ses frères, Joseph et Stanislas, s'illustrent lors de la guerre de 1812-1814 (Voltigeurs de Québec).

(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

Document 3

Son neveu Zacharie sera l'un des premiers peintres autochtones, faisant ressortir la normalité de la place des Autochtones - et notamment des Wendats - dans l'histoire du Québec, avant la *Loi sur les Indiens*.

(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

Trait de famille	Document #
La bravoure	
Une famille cultivée	
Un artiste engagé	

OI-6 : Dégager des différences et des similitudes

Question 4

Les documents suivants décrivent ce qu'il advient des Wendats après leur arrivée à Québec, après 1650.

Identifiez une différence qui surviendra au mode de subsistance des Wendats.

Document 1

À leur arrivée à Québec, suite à la destruction de leur pays la Huronie, les Wendats s'installent un temps à l'intérieur même des murs de la ville, puis sur la pointe de l'île d'Orléans, face à Québec.
(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

Document 2

Si les tentatives de sédentarisation agricole n'avaient eu que peu de prise sur les nations nomades qui fréquentaient les lieux (pour la pêche, principalement), elles semblent avoir plus de succès avec les populations Wendats, dont le mode de vie traditionnel s'accordera mieux, à terme, avec leur statut d'agriculteurs.
(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

Document 3

Les Wendats se rendent donc dans la seigneurie de Sillery à la fin des années 1660. Ils demeurent près de 20 ans à l'Ancienne-Lorette (1673-1697, environ) puis fonderont en 1697 un nouveau village près de la rivière Saint-Charles, Jeune-Lorette, aujourd'hui Wendake.
(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

01-7 : Établir des liens de causalité

Question 5

À l'aide des documents suivants, expliquez le cheminement qui permet à Nicolas Vincent de faire des représentations plus efficaces auprès de l'assemblée du Bas-Canada.

Pour y parvenir, placez les documents en ordre chronologique et expliquez brièvement le cheminement.

Document 1

Le grand chef Vincent livra en français au souverain un discours admirable et concis, déclarant notamment que la nation entière, dont le grand chef et ses compagnons étaient les représentants, aimeront toujours avec dévouement son grand et bon père.
(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

Document 2

George IV répondit en français à Vincent et aux autres chefs qu'il avait toujours respecté l'excellent peuple qui formait les diverses tribus dans ses possessions de l'Amérique septentrionale et qu'il profiterait de toutes les occasions pour accroître son bien-être, assurer son bonheur et se montrer vraiment un père.
(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

Document 3

En 1825, Nicolas Vincent part pour l'Angleterre rencontrer le roi Georges IV, avec André Romain (Tsohahissen) et Stanislas Koska (Aharathanha), chefs du conseil, et Michel Tsiewei (Téhatsiendahé), chef de guerre.
(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

Document 4

Cette démonstration de diplomatie autochtone vaudra au grand chef Nicolas Vincent et à ses compagnons d'être conviés à nombre d'événements mondains de la capitale. Le voyage leur aura servi à mieux connaître les rouages du système politique britannique, ce qui permit à Nicolas Vincent de faire des représentations plus efficaces auprès de l'assemblée du Bas-Canada.
(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

Document 5

Le 8 avril 1825, le roi Georges IV reçut les quatre chefs hurons, comme le souhaitait ardemment leur nation. Le Times de Londres rapporta les propos échangés entre le grand chef huron et le souverain britannique au cours de cette « cérémonie », au début de laquelle George IV suspendit lui-même au cou de chacun des quatre chefs une médaille de vermeil à son effigie, frappée à l'occasion de son couronnement
(Éliane Bélec, *Nos Géants : Tsawenhohi*, Fiche documentaire, FLG, 2021).

